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Chers frères,  

Chaleureuses salutations fraternelles à vous tous ! 

L'équipe internationale a été invitée à participer à l'Assemblée des responsables 

européens à Annecy, en France, du 11 au 17 juillet 2023. Eric est venu une semaine 

plus tôt pour animer une retraite à Knox, en Irlande. Matthias, Honoré et Tony sont 

arrivés le jour de l'ouverture. Fernando est arrivé plus tard, le 14, car il accompagnait 

le Mois de Nazareth à Santo Domingo en Amérique centrale. 

Une vingtaine de frères prêtres se sont 

retrouvés à la Maison du Diocèse pour une 

semaine de partage fraternel, de prière et 

de célébration ensemble depuis la levée de 

la restriction COVID-19. Nous avons écouté 

les différentes présentations sur la 

situation, les statistiques et le statut des 

différentes fraternités régionales, 

nationales et locales. Les préoccupations, 

les défis et les appels à s'occuper des 

migrants déplacés par les conflits et le changement climatique, à travailler avec des 

prêtres non-européens, la réalité du vieillissement et le manque de nouveaux 

membres face au désir d'implanter la fraternité dans de nouveaux territoires, les 

domaines de stagnation et de croissance dans la fidélité à la spiritualité de Jésus de 

Nazareth sur les traces de Frère Charles, nous ont amenés à une humble prise de 

conscience, à accepter nos limites et nos ruptures et, plus encore, à être réceptifs à la 

grâce du Seigneur ressuscité, toujours présent. Avec la Lettre d'Annecy des frères 

européens et un clip vidéo sur Youtube, ce 

rapport est complété. Nous sommes 

reconnaissants à l'équipe européenne 

sortante, composée de Kuno, Alain et Joe, 

qui a travaillé dur à la préparation et a 

circulé sans cesse afin de créer un climat 

d'échange vivant entre les vétérans et les 

jeunes frères. Nous sommes également 



reconnaissants à la nouvelle équipe composée de Boris (Suisse), Fergal (Irlande) et 

Eddy (Belgique) (voir photo ci-dessus). 

Dans l'après-midi du 17 juillet, nous avons fait nos 

adieux à l'assemblée et nous nous sommes dirigés 

vers un charmant village dans la Vallées de Thônes 

caché au-delà du lac et des montagnes. Nous 

avons logé dans la maison familiale d'Alain. Le 

chalet confortable, les prairies vertes 

panoramiques, les bois, les pics rocheux des 

montagnes et le silence nous ont parfaitement 

mis dans l'ambiance pour vivre, prier et travailler ensemble. Gérard, le frère d'Alain et 

le chef du village, a eu la gentillesse de s'occuper de nos besoins et même de faire des 

courses pour nous. Avant la fin de la journée, nous avons visité un peu le village, fait 

quelques courses et organisé les tâches de cuisine, la conduite des prières et le 

programme de travail que nous avions l'intention d'accomplir. Le premier jour, nous 

avons examiné le projet de statuts préparé par Honoré. Nous nous assurons que 

l'essentiel - identité, nature, mission et gouvernance de la Fraternité - est écrit sous 

une forme plus simplifiée, plus réaliste et plus courte, tout en déplaçant les autres 

détails du règlement intérieur dans le Directoire. Nos discussions nous ont permis de 

clarifier et d'approfondir nos connaissances limitées et notre engagement superficiel 

dans la Fraternité. Nous avons poursuivi notre tentative de reformuler le Directoire 

dans un langage plus inclusif et synodal tout en restant fidèles à l'original français et à 

sa traduction anglaise. Nous avons retracé un peu les débuts et le développement de 

la Fraternité et entrevu de nouvelles perspectives de croissance et de missions. Tous 

ces points seront soumis à la délibération et à l'approbation de l'Assemblée mondiale 

de 2025. 

En ce qui concerne la planification 

initiale de l'Assemblée mondiale, 

l'Afrique était le premier choix. 

Cependant, en raison de contraintes de 

voyage et de sécurité, Lulunta à 

Mendoza, en Argentine, sera notre lieu 

d'accueil en janvier 2025. Fernando a 

volontiers établi des contacts avec la 

région d'Amérique du Sud pour la 

planification initiale afin de nous aider 

à accueillir l'Assemblée mondiale. Nos 

prières au début et à la fin de la journée, l'Eucharistie et l'adoration du Créateur nous 



ont aidés à dépendre uniquement de la sagesse de l'Esprit-Saint qui allume le feu et 

nous guide ensemble au service de la Fraternité. Même en préparant les repas, en 

mettant la table, en faisant la vaisselle et en gardant la maison propre, nous avons 

gardé les pieds sur terre. C'est comme si nous étions en train de vivre notre mini-Mois 

de Nazareth ! 

Le court engagement avec Gérard, notre hôte, et Gérard, le prêtre du village, qui a 

gardé une aura vibrante et de l'humour dans ses 90 ans, était vraiment réconfortant. 

Fernando est parti plus tôt, le 22 juillet, pour aider à la fermeture du Mois de Nazareth 

à Santo Domingo avant de rentrer à Santiago du Chili. 

Lors de notre soirée de clôture, nous avons 

allumé et offert une bougie à chacun avec 

des mots d'appréciation pour les dons que 

chacun a partagés dans notre fraternité. 

C'était émouvant ! Tant de choses se sont 

passées et ont transpiré pendant que nous 

nous rencontrions, que nous priions et que 

nous travaillions ensemble. Les feux 

d'artifice du jour de la Bastille, le site 

touristique d'Annecy et les riches traditions 

religieuses autour de saint François de Sales et sainte Jeanne-François de Chantal nous 

ont donné une belle ambiance pour notre rassemblement. 

Depuis Annecy, Matthias, Honoré, Tony et Eric ont visité Viviers et ont séjourné au 

séminaire (qui est maintenant un hôtel) où Frère Charles a étudié pour la prêtrise. 

Passer un moment d'adoration et de gratitude dans la chapelle où il a été ordonné fut 

une expérience enchanteresse. Respirer l'air, marcher dans les couloirs et faire le tour 

de la ville qui est maintenant un lieu touristique, c'était comme s'abreuver au puits de 

nos débuts.  Grâce à un ami d'Honoré, Matthias et Eric ont pu venir visiter Notre-Dame 

de Neiges, aujourd'hui maison des sœurs trappistines. Se plonger dans le silence, 

s'émerveiller de la beauté du lieu et des chants des sœurs, prier tranquillement dans 

la chapelle dédiée à Frère Charles fut un autre retour aux sources. En tout cela, nous 

avons gardé à cœur les réalités, les préoccupations et les appels de nos fraternités, que 

nous sommes chargés de servir et d'animer. 

Frères, merci beaucoup pour votre fidélité et votre désir d'être fidèles à Jésus de 

Nazareth sur les traces du frère Charles. Pour ce qui nous attend, nous remettons tout 

à notre Père aimant avec une confiance sans bornes. 

Que Dieu nous bénisse tous... 

Eric, Matthias, Fernando, Honore et Tony 


